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皿山程子─溫情荒木見悟先生

金培懿 *

一、人生初相見

生平首次聽聞荒木見悟先生大名，是在我大四備考日本臺灣交流協會赴日留學

全額獎學金時。當年一面得準備第一關教育部的各科筆試與第二關交流協會的日語

筆試，同時還得一面思考、撰寫赴日後擬進行的研究計畫，以備第三關面試。猶記

當時身兼東吳大學中文系系主任的林炯陽老師聽聞我打算留日，有天特別約了我在

主任辦公室見面，炯陽老師發揮他的詩人特質，力勸我研究日本五山禪僧之漢詩。

而林慶彰老師則因教授過我「經學史」與「詩經」兩門課，以一位老師對學生的學

習觀察，建議總喜歡在課堂上提問的我可以做「晚明儒、釋、道三教思想交涉研

究」這一議題。

我向來喜讀現代詩，大四時終於可以修習我心目中期盼已久，堪稱是臺灣現代

詩教皇的羅智成老師所開設的「現代詩」一課，但古典詩並不在我的愛好科目中。

與此同時，我從大三開始就著迷於蕭兵先生與王孝廉老師的神話、民俗學研究，他

們的研究某些程度補充了「中國思想史」課堂上對中國民間宗教閒置不論的缺陷。

因此，較之於「日本五山禪僧漢詩研究」，「晚明儒、釋、道三教思想交涉研究」

這一研究課題，更引我入勝。當時林慶彰老師還指引我一條明路：可以去東吳大學

圖書館找荒木見悟先生的專書來閱讀。荒．木．見．悟，荒木．見悟，荒木見悟，

我當下看著林老師寫在紙張上的名字，立刻在心中默記這一姓名。

隔天，我在東吳大學雙溪圖書館中正書庫的書架上，找到了《明末宗教思想

研究：管東溟の生涯とその思想》（東京：創文社，1979年），就在書架前隨意翻
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閱，當下感覺非常不可思議。除了讚嘆民國六十七年 (1978)才完工啟用的母校中

正圖書館，與時俱進地很快就添購進隔年出版的日文研究專書之外，我當下產生的

一連串疑問是：作為一個中文系的學生，我們對明代思想的理解，除了陽明學，而

且僅限於王陽明，我們關心過陽明後學的轉折發展與流弊嗎？又設若不能對大乘佛

典的價值系統與義理脈絡有一定程度之理解，我們能真正、深刻理解朱子學與陽明

學嗎？以及所謂「宋明理學」，這一慣稱對嗎？性理學與心學不用加以區隔嗎？還

有，管東溟究竟何許人也？他為何從沒在我的「中國思想史」課堂中出現過？而一

位儒者會通三教後所提出的思想論說，就是「三教膚廓之論」嗎？儒釋兩學的思想

疆界，或是儒道兩學的思想疆界，乃至儒釋道三教的思想疆界，可以在中國儒者的

身上涇渭分明地劃分嗎？我至今猶記一九九二年春日母校雙溪圖書館中，那個深感

困惑卻似乎開啟思考中國思想、學術之眼的自己，而啟蒙者正是隔年春日我赴日留

學的九州大學中國哲學史研究室的「大先生」─荒木見悟先生。

二、得以識本尊

在日語程度力有未逮、一知半解地閱讀荒木先生《明末宗教思想研究：管東溟

の生涯とその思想》一書後所觸發的問題思考，如果稱得上是一九九〇年代初期臺

灣讀中文系的人的學問問題，那問題究竟出在哪兒呢？當時我自己其實還是不知其

所以然的。要等到兩年後的一九九四年夏日，在野口善敬先生（現任日本臨濟宗妙

心寺派宗務總長、花園大學國際禪學研究所所長）的引介帶領下，我權充口譯者，

隨著前來九州大學訪問研究的林慶彰老師，一同前往荒木先生府邸拜訪，初次拜謁

先生本尊時才終於真相大白。

這次陪同拜訪，在荒木先生和林慶彰老師的談話中，先生溫暖待人與嚴謹治學

的態度，令人終生難忘。例如荒木先生在林老師來訪前，就已經閱讀過其《明末考

據學研究》一書，不僅就書中所涉具體問題與林老師相互論學，談話中更屢次謙稱

其自身無法研究經學，所以很佩服研究經學的臺灣、中國學者，荒木先生還說經學

正是中國的本家學問。而在林老師向荒木先生討教有關明代學術思想諸多問題時，

先生知無不言，為了證明所言有據且便於聽者理解，先生屢次起身往返客廳與書庫

之間，取來典籍文獻佐證。林老師當下對荒木先生讚嘆道：「先生讀書之廣博，實

非一般研究明代學術者可企及！」而筆者猶記荒木先生當時的回答是：「不熟讀晚
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明諸家百人以上之書，則難窺明學之堂奧。」

兩位先生相談甚歡之餘，野口先生在一旁起了另一個話頭，問我有沒有問題

想請教荒木先生？我當時剛修習完碩士一年級上學期的課程，心中想要研究江戶時

代的日本漢學，然而並未忘記當初來九大留學時，所提交的研究計畫題目是「晚明

儒、釋、道三教思想交涉研究」，何況當初建議我研究這一議題的林慶彰老師就在

現場，因此當下毫不猶疑地就直接問了荒木先生：「如果我想做這方面的研究，先

生您已退休，我可以私底下來向先生請益嗎？先生您私底下可以指導我嗎？」聽完

我一口氣的提問，三位先生聞言不約而同笑了出來。荒木先生笑中帶著些微尷尬，

接著正色但溫情地對我說道：「你們在臺灣讀中文系，是有學過老莊，但估計沒學

過佛教。如果從今開始研讀佛典、學習佛教，估計最少也需要三年時間。學了佛教

後再撰寫碩士論文，進而攻讀博士學位，算一算約需十年時間。而對一個女孩家而

言，十年勉學，恐怕將耽誤了婚期，不可不慎重啊！」

先生當下一改先前論學時的嚴肅謹慎，語氣充滿著憂心孫女輩學生的終身大

事，豈好讓學習研究耽誤，一派家中和藹可親長輩的關懷口吻。但我當下覺得這是

先生婉拒，故而難免失望形於色。先生於是接著說道：「你既然來日本留學，又曾

受教於林先生，不妨研究江戶儒者的經注，既不離中國本家擅長之學問，又可探討

日本儒者經學研究之特色，比較中日儒者解經之異同。這方面研究有其意義，也可

以直接進入研究，估計不需要花到十年時間，應該是比較適合的研究方向。」我聽

了先生這番話後，又鍥而不捨地追問：「那如果我研究這一方面，遇到問題的話可

以來請教先生嗎？」三位先生再次不約而同地笑了出來，這回荒木先生大方爽朗地

允諾說：「可以的，可以的。」

這次有幸由野口先生帶領，隨著林老師拜謁荒木先生本尊，不僅認識到「大先

生」治學之嚴謹、學識之淵博，以及為學、生活謹守紀律的自我要求，更真切感受

到先生對人之真摯，也因先生的提點，而認識到經學研究之於我輩的意義；同時也

因為先生的指引，確立了我個人日後研究日儒經解的研究方向。更由於先生一席說

明，我方才明白兩年前自己在母校外雙溪圖書館內，初見荒木先生管東溟研究時所

興發的諸多疑惑，主要問題根源就在當年一般臺灣中文系畢業的人，其在大學四年

所接受的專業課程訓練中，根本沒被安排學習任何佛學知識素養！ 
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三、學術引路人

在初次拜謁荒木先生之前，原先接受我以「研究生」（旁聽生）身分進入九州

大學中國哲學史研究室就讀，擔任我指導教授的町田三郎先生，於一九九四年三月

屆齡退休。然先生即使退休後仍藉由讀書會形式，每月返回研究室帶領、指導我們

一群學生研讀井上哲次郎《日本古學派の哲學》。而町田先生退休後，我的指導教

授改由柴田篤先生擔任。柴田先生亦是荒木先生及門高弟，專研明代思想，特別聚

焦於王龍溪的學思與《天主實義》，關注儒學與天主教之間的思想對話。當時仰賴

町田先生之教導，我對江戶古學派產生高度研究興趣，然若顧及指導教授柴田先生

的專業，我理應研究原先擬定之「晚明儒、釋、道三教思想交涉研究」這一課題才

是。當時剛考進碩士班的我，在第一個學期中不斷思索自己究竟該朝哪方面進行研

究？如何研究？直到該學期暑假有幸聽聞荒木先生的建議，我徹底明白當時自己並

不具備研究明末三教交涉問題的條件，因而決定聽從先生的建議研究江戶儒者的經

注。而研究對象就是町田先生長達兩年時間帶領我們探討、理解的古學派儒者。

但在探討古學派儒者的經注之前，我認為必須先考察彼等之「回歸原典」想

法之所以形成的原因，以及其如何在十七世紀中葉以還的江戶日本形成一股思潮。

此一構思獲得柴田先生認可後，自一九九四年秋季開學，我開始從明儒吳廷翰的影

響這一視角切入，試圖探究伊藤仁齋主張回歸孔子這一思想成立的觸媒、背景，以

及其後所產生之影響。而截至具體研究成果撰成論文〈伊藤仁齋の孔子回歸思想成

立の背景：吳廷翰の影響を中心として〉（伊藤仁齋回歸孔子思想成立之背景：以

吳廷翰之影響為探討中心），於一九九五年十二月刊載於《中哲論集》第二十一號

為止，期間我總能定期見到荒木先生，但卻沒有勇氣直接向先生請益。當時先生於

每月的雙週週六都會返回中哲研究室，主持「袁中郎《珊瑚林》譯注讀書會」，讀

書會的主要成員是由野口善敬先生、荒木龍太郎先生（活水女子大學名譽教授）等

荒木先生的及門高弟，也就是我的師叔師伯輩們所組成的「宋明哲學研討會」研究

班。

讀書會雖然是在雙週週六下午一點半開始，但荒木先生通常在當天上午十點左

右就已提前來到研究室。我是個夜貓子，但每逢雙週週六，無論當天清晨「多早」

睡，總要努力在上午十點左右盡可能趕到研究室，希望能為先生奉上一杯茶水；但
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也就只是奉上一杯茶水，不敢造次。因為先生一進研究室放定包袱等私人物品後，

總是立刻拿出一疊註記著當次讀書會待查資料的紙片，接著就開始來回穿梭於中哲

研究室與中文、印哲、東洋史等研究室，以及文學部圖書室之間，抱回各類書籍後

便在中哲研究室專注地查核謄寫。先生專注的身影，靜默中散發著某種生命熱情與

堅持，不容打擾。而我當時認為這就是荒木先生治學之「流儀」（作風），更是先

生為我們所展示的學術「躾」（身教）。因此，即使苦無機會向先生請益，我卻也

總能在這樣的荒木先生身上，體會到某種關於學術研究的，乃至是人生態度上的那

些諸如讀書通世事、兀坐書禮以達情等等，無以言喻的「默會之知」。

而就在我把自己想成是一個「學徒」，盡量把握機會在一旁默默地觀察，試圖

從荒木先生身上發現某種啟迪時，一九九六年元旦剛過不久的某日，我一如往常在

接近中午時段進入研究室。一進入研究室後，助手（類似臺灣的助教）横畑學長便

叫住我，並遞給我一張紙條，說是上午荒木先生來電話。先生表示他讀了我〈伊藤

仁齋回歸孔子思想成立之背景：以吳廷翰之影響為探討中心〉一文，有些事情想當

面告訴我，讓我近日找個時間到先生家裏好直接跟我說明。荒木先生還特別讓横畑

學長畫了張巴士路線圖，教我如何搭車、轉車到先生位於福岡市南區皿山的府邸，

同時還不忘請學長將先生家裏的電話也寫上，擔心我萬一迷了路可以直接去電求

援。

聽完學長的一番說明後，我當下請其回撥電話向荒木先生報告：隔天我就前去

向先生請益。然從學長手中接過那張紙條後，我開始感到惶恐不安。因為有關伊藤

仁齋的古學主張究竟有無受到明儒吳廷翰影響一事，日本學界歷來多有爭辯。上述

拙文正式投稿前，事先曾於一九九五年五月二十日，在福岡教育大學所舉行的「第

四十三回九州中國學會」上宣讀。論文宣讀後曾有研究室的前輩學長，私下直言我

研究這題目並無意義，理由是一篇論文無法解決這個學術公案。會後我就各方意見

進一步修訂論文過程中，相當程度受到此一評價的干擾，故擔憂荒木先生是否也如

此評價，心中因而忐忑不安。

翌日，我按著紙條上的圖示與說明，順利抵達皿山四丁目巴士站牌，下車後

步行前往荒木先生府邸。一路上情緒始終緊張，因為這畢竟是我初次單獨一個人前

去拜訪先生，心裏難免七上八下，一會兒猜想，不知道先生會如何責罵自己？一會

兒又想說豁出去算了，要是被批評責罵也無所謂。既然論文都已經刊登出來，總要

勇於面對批評指正，何況兩年前就是我自己主動希求先生賜教的啊！怪只怪自己在
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撰稿過程中怎就不懂得主動請教先生呢？猶記為了安頓此種忐忑情緒，我在先生家

門口臺階下靜立了數分鐘，才終於拾階而上按下門鈴。而鈴聲剛響就立即聽見荒木

師母朗朗應門聲，大門瞬間拉開的那一霎那，師母笑容滿面、一臉和善地說：「請

進，請進，老師擔心妳是不是迷路了，正要我出門找妳呢。」而荒木先生聞聲從玄

關走廊盡頭的客廳走出來，面帶淺笑地說：「上來吧，沒迷路吧？」那一刻我望著

先生和師母，竟然想起了與先生伉儷年紀相彷的外婆，胸中不安頓除，心暖神定。

師母引我到客廳坐定後，帶著一抹神祕微笑看著我和先生說：「請你們先談學

問。」接著就轉身走進廚房，立刻端出了日本煎茶和滿盤各式各樣的日本菓子茶

點。我一看竟忘情地說：「我最喜歡甜點！」師母聽到後笑呵呵地說：「別客氣，

全都吃了吧。」先生在一旁也忍俊不住地問說：「那麼喜歡甜點嗎？」我立即回答

說：「是的，日本的甜點很好吃，我每天吃。町田先生開我玩笑說：每天吃那麼多

甜點，會把獎學金給吃光呀！」先生和師母聽後不約而同笑開懷，師母邊笑邊說廚

房裏還有其他點心，已準備好讓我帶回住所。其實，荒木師母不僅準備了多種甜

點招待，當天接近傍晚時刻，怕我餓著，更親手做了「散らし寿司」（海鮮總匯醋

飯）餵飽我。而且還另外盛滿一盒，好讓我和其他幾種甜點一起帶回家。而這就是

荒木師母盛情招待學生晚輩的「流儀」，日後無論我何時前去向荒木先生請益，皆

是如此，無有例外。師母的手作海鮮總匯醋飯，因為知道我不食生食，還會特別為

我量身訂製：千萬不能放鮭魚卵和生魚，喜歡的蟹肉棒、海苔、蛋當然沒問題；蔬

菜除了紅蘿蔔外都可以，紫蘇葉的香氣一級棒，超喜歡⋯⋯，荒木師母照單全收。

那是我這輩子最難忘且最美味的「わがまま」（任性）壽司醋飯，人間有真味，粒

粒皆真情。

而那一方客廳，正對著荒木先生宅邸的內院，院子另一頭就是書庫，當天以

及日後我每次到先生府邸請益問學時，先生總讓我坐在面對內院的座位上。每當

先生起身去書庫取書時，總會交代我說：「妳等會兒，先喝茶，看一下院子裏的花

樹，對眼睛好。」因此在每次親炙先生問學的過程中，總能感受到學問之外的關懷

溫情。而在每次向荒木先生請益的過程中，先生基本上就是只論學問，不談人間是

非、不道世上閒語。不過，當天荒木師母所以神祕地笑著說，要先生和我「先談學

問」，是因為師母特別為我這個留學生安排了一場日本茶道見習。原來師母是領有

證照的「表千家」正規合格茶道老師。而在客廳右側隔壁就是一間茶室，茶室有一

片牆特別訂製成一整面木格櫃子，每方木格子大小整齊劃一，木方格裏都擺放著各
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有特色的抹茶茶碗，猶如一面繽紛多彩的藝術牆，令人歎為觀止！我在大飽眼福的

同時，不禁問師母說：「這麼多的茶碗，各有特色，各有各的美，是怎麼收藏到的

呢？」師母靦腆微笑地說，大多數茶碗，都是她和先生到國內各地去蒐集抄錄文獻

資料時，如果順道看到中意的茶碗，先生就會買下送給師母。在這之前，我曾多次

耳聞師母常常陪同先生到日本及海內外各研究機構以及圖書館，協助蒐集抄錄資

料；然為了把握時間謄抄資料，所以師母幾乎未能順道觀光旅遊。通常說者除了讚

嘆荒木師母之賢慧，言下之意亦頗為師母叫屈，包括我這個聽者在內也難免做如是

想。但那天在那一方茶室裏，當我靜靜地望著那面牆，有那麼一刻，我羞愧於自己

對愛的認知如此單一而膚淺，卻又同時真切感受到愛與愛其所愛之間的深刻。那面

牆上的每個茶碗，雖然謹守分寸，靜默內斂，卻訴盡平生相知心，別有風流，迥出

塵外，光豔照人！

而當天我在客廳坐定，喝了大半杯茶並嚐了一塊茶點後，先生即開始就我的

論文提出其看法，開口就說：「妳這篇論文所談的內容沒錯，我也認同這樣的看

法。」接著先生便一邊依序翻閱其事先早已備好置於桌上，有關吳廷翰《櫝記》、

《甕記》與伊藤仁齋之著作，一邊耐心地逐一向我說明，為何其認為仁齋的反朱子

思想與吳廷翰有著高度關聯。聽畢荒木先生仔細的教導，我終於卸下心中大石，情

緒漸趨舒緩，遂開口向先生說：「可是我還是無法證明仁齋回歸孔孟的主張，直接

就是因為其受到明儒吳廷翰著作的刺激。」先生聞言便正色地跟我說：「學術研究

有直接證據當然最好，如果沒有直接證據但卻有間接證據，也許在某種程度上也能

說明或解決問題。證據要透過廣泛大量的蒐集、閱讀文獻資料，但如果文獻資料

有限，研究者也要能合理推論，提出自己的看法。」另外，先生更提醒我說：「接

受是受影響，反對也是受影響。仁齋強烈反對朱子，正是受到朱子強烈影響所導

致。」這些看似再平常不過的提醒，對當時正在撰寫碩士論文的我而言，卻有如當

頭棒喝！既給了我持續研究江戶古學派的信心，也提醒了我局限於單一視角的研

究，容易陷入盲區，見樹不見林。而荒木先生對拙文的認可，以及當天的教導，對

我而言猶如「授記」，我至今憶持心中，不敢忘失。

四、溫情皿山程子

當天問學請益接近尾聲，荒木先生問我接下來如何打算？我表示將繼續攻讀
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博士班，而且預計研究古學派的《論語》註釋問題。先生聽聞後，立即起身前往書

庫，取來正德二年 (1712)刊行的「古義堂藏本」《論語古義》，讓我帶回複印。日

後，在我撰寫博士論文期間，特別是有關龜井南冥、龜井昭陽父子的相關原典文獻

或是後人研究資料，多有仰賴荒木先生者。而至今仍印象深刻難忘的一次經驗是，

一九九九年七月，我在對博士論文進行最後修訂時，由於《龜井南冥昭陽全集》中

所收昭陽著作，多為其自書手抄本，但昭陽親筆書寫之字體又不易辨識，以致閱讀

多有窒礙。荒木先生大概也料到這一問題，某天主動去電中哲研究室，請助教鄭址

郁學長轉告我，讓我隔天到先生家裏一趟。原來先生想提供其複印自愛知縣濱松市

立圖書館「老松園文庫」的「橫田藏本」《語由述志》四卷合抄本，建議我透過昭

陽《論語語由述志》，進一步深入思考南冥《論語語由》之經解相關問題。

猶記那是七月下旬的一個大熱天下午，豔陽高照。當時與我尚在交往中的外

子，於翌日驅車載我抵達荒木先生府邸後，荒木師母一如既往領我們進入客廳坐

定，就轉身去準備茶水點心，而先生早已將資料備好等待我們到達。由於顧慮時間

寶貴，這次等不及師母送來茶水，先生便開始向我說明該本龜井昭陽《語由述志》

的來歷，以及其之所以認為我有必要藉之進一步思考龜井南冥《論語語由》的原因

何在。先生不厭其煩地仔細指導了我約莫半小時後，就喚來師母，吩咐師母趕緊出

門到家裏附近的便利超商，去將該書複印一份讓我帶回使用。我們聞言後，茶也顧

不得喝，趕緊起身表示說我們可以自己去複印，這事千萬絕對不能勞駕師母。然荒

木先生卻立即回說：「皿山這附近的街道上上下下、彎來彎去的，何況你們對這裏

的路況又不熟，迷路了會耽擱回去趕寫論文的時間。」先生語氣堅定，而師母則立

刻拿了錢包等在一旁，我急中生智就告訴先生說：「那更應該我們自己去便利超商

複印，我們年輕，腳快手快，估計可以更快複印好。」先生一聽可以節省時間就答

應我們的請求，但因擔心我們迷路，仍舊堅持要師母一同陪我們出門一趟。

其實，我到九州大學中哲研究室留學後，經常耳聞師友輩以二程子比喻岡田武

彥先生和荒木見悟先生，說岡田先生性格溫和似大程子程明道，荒木先生性格嚴謹

似小程子程伊川。而之所以說荒木先生性格嚴謹，主要是因為先生幾乎不與人閒聊

學問以外之事。關於荒木先生專心致志於學問之純粹，除了從上述複印昭陽《語由

述志》時，先生一再強調，不宜耽誤撰寫論文的寶貴時間一事可看出。另外，由於

荒木師母曾多次表達想教導我日本茶道，其用意是，一位留學生如果可以修習日本

茶道，不僅可以在嚴肅的學習研究之外有不同的生活體驗調劑，還可進一步理解日
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本文化。然而每當師母提起這一構想時，荒木先生就會正色地對師母說：「她是來

留學做研究的，時間寶貴，豈可學茶道而耽誤研究！」通常師母如果轉而建議說：

「兩週來學一次茶道，或是一個月來學一次，應該不礙事的。」這時先生就會再次

嚴明說道：「不妥，不妥。」我想，心無旁騖，專心治學，對荒木先生而言，是一

種不容雜質，近乎潔癖的自我要求與信仰。或許對先生而言，閉門即是深山，讀書

隨處淨土，而我所知道的荒木先生，萬事皆易滿足，惟讀書終身無盡。

不過即便如此，在我親炙先生請益問學的經驗裏，卻總能接觸到先生非常真

性情且溫暖的一面。例如某次我比約定的時間約莫早了半小時就來到先生府邸，師

母告訴我說先生午休以後，下午兩、三點左右會在家裏附近騎自行車「散步」；因

為我提早到了，先生還沒回來呢。師母非常客氣地不斷向我致歉，同時一如往常地

領我到客廳坐下。大約十分鐘後，果然聽到先生騎著自行車回來的聲音，我聞聲走

到玄關，就問荒木先生說：「先生，下午兩點多的太陽很大呀，很熱吧？」先生一

邊拭去額頭上的汗水，一邊回答說：「熱啊！」先生上了玄關後叫我回客廳坐先喝

茶，自己去洗了手、洗把臉後就立刻來到客廳，我則不死心地接著說：「那先生您

就別下午出門，晚上再騎車出門不是比較涼爽嗎？」先生喝口茶後告訴我說：「讀

了一上午的書，吃午飯再午休後，就要出去散步。除了可以藉由散步再一次思考並

整理上午讀書的內容，也可以讓身體固定的活動，不能鎮日伏案坐著。不過現在年

紀大了，只能騎自行車散步啊。」語畢還不忘提醒我，為了健康，不能鎮日伏案。

我向來沒有固定運動的習慣，但聽了先生的建議後，開始嘗試每天出門散步個把鐘

頭。而這個每日黃昏時分的散步安排，對於我這種中午以後才開始讀書的夜貓子而

言，確實能有效整理一整個下午的讀書思緒，也讓自己可以維持每日至少「活動」

一下的健康習慣，更可藉此特意漫遊，滌除眼裏灰塵，自我沉澱；得片刻寧靜，方

可夜裏繼續讀書。

而如前所述，荒木先生雙週週六會定期返回中哲研究室主持讀書會，有段時間

我受中哲研究室幾位日本學長、同學、學弟所託，負責每個週六上午教大家中文。

其中我的同學楢崎洋一郎，生性羞澀又不擅言詞，學外語就更不敢開口。某次上課

在複習前一週的會話，其他人都努力擠出中文不斷練習，唯獨楢崎同學就是開不了

口。為了逼他開口說中文，我就當場威脅他說：「雖然你是我的日文小老師，但我

現在是你的中文老師，你再不開口練習，我會打人喔！」未料其他人又練習了一回

後，眼看都過了將近一個小時，楢崎同學還是說不出半句中文，我二話不說就從研
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究室書架上取下大家掛外套的衣架，直接朝楢崎同學手臂打了下去。未料除了楢崎

同學的慘叫聲之外，還聽到研究室另一邊也傳來驚呼聲。原來是荒木先生提早來研

究室準備讀書會資料，大概見我們大家在學中文，怕打擾我們，就坐在研究室入門

的第二個座位上。在研究室這頭的我們大家沒注意到先生已來到研究室，但從先生

座位往我們這頭看則一目了然。估計先生從頭到尾聽見了我威脅要打楢崎同學，沒

想到還真的打了他，所以先生也嚇著了！我因此尷尬地向先生說對不起，這時荒

木先生就對著大家說：「還好我不用跟金さん學中文，不然一定也跟楢崎君一樣挨

打。你們大家好可憐啊！」其他幾位同學聽了以後紛紛笑了出來，我卻還自告奮勇

地跟先生說：「我可以教先生您中文的，我也曾到長性寺教野口善敬先生中文。」

荒木先生聞言趕緊說：「不行，不行，太可怕了！」

日後，我博士一年級下學期的一九九六年秋日，記不清楚是去荒木先生府邸借

閱什麼資料，只記得那天在享用荒木師母的手作海鮮總匯醋飯時，先生忽然帶點神

祕口吻地問我說：「妳是不是在西南學院大學兼任教中文呢？」我回答說：「是呀，

是王孝廉老師給我這個機會的。」先生接著問：「那妳上學期是不是把一班經營學

部修妳課的四十八位學生，當掉了二十八位啊？」我還來不及回答，坐在一旁的師

母驚呼一聲說：「當掉了二十八位啊！」先生於是重複再說：「聽說是這樣沒錯。」

我吞下口中的醋飯後，回答先生和師母說：「沒辦法呀！他們筆試不及格，我期末

考帶了五位留學生一起去考會話口試，他們也不會說呀，所以只能當掉。町田先生

也勸我說別那麽嚴格啊，會嚇跑日本學生的。可是被我當掉的學生幾乎又全數回到

我班上學中文，所以沒問題的。」先生和師母聽了我的說明後哈哈大笑，先生還趁

機向師母說了我打罰楢崎同學的往事，師母聽後露出了無法置信的表情。這時，荒

木先生接著問我：「那妳知道西南學院大學的學生背後給妳取了個綽號叫『鬼金』

嗎？」「鬼金」？這下我可是丈二金剛摸不著頭緒，但是立刻想到日語裏有句成語

叫「鬼に金棒」（如虎添翼），於是我回答說：「不知道耶，但這個綽號我喜歡，那

表示他們怕我，不敢不好好學中文。」先生聽了我的話後馬上說：「慘了！慘了！

西南學院大學的學生好可憐啊。太好了！還好我不是西南學院大學的學生。」師母

在一旁則笑得合不攏嘴。我詫異荒木先生怎麼會知道這些連我自己都不知道的消

息，師母看出我一臉狐疑，於是告訴我說：她們的孫女兒荒木雪葉（現任職於福

岡大學）就讀西南學院大學，聽到許多人在談論「鬼金」，一問之下才知道是在說

我，所以就向祖父提起了這事。那天傍晚時分，在向先生和師母告辭，準備返回住
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所時，荒木先生笑著叮嚀我說：「教學嚴格沒問題，認真教學最重要。」離去前會

心處見先生胸中靈丹！是啊，教學是良心事業，不是嘩眾取寵的行業，學術何嘗不

是？應世要隨時，但莫要起一趨時之念，且注意擺落世故。

五、無盡的追慕

二〇〇〇年三月底，我取得博士學位返臺前，特別前去向荒木先生伉儷辭別。

一樣是在那一方客廳，不同的是這次師母不再進進出出張羅茶水點心，待我坐定

後，師母立刻微笑地跟我說：「很遺憾最終沒能教妳茶道，但平時多喝抹茶對身體

還是有益的。所以我想送妳一個抹茶茶碗當作學成歸國的禮物。希望在妳平時讀書

研究疲累時，可以喝喝抹茶放鬆心情，調劑一下。」我當下感到無比驚喜且意外，

但隨即想到那些抹茶茶碗多數都是先生贈予師母的禮物，怎麼好接受呢？我於是向

師母說：「可是抹茶茶碗不是先生送給您的嗎？」師母笑咪咪地回說：：「還有好多

抹茶茶碗，別擔心。」坐在一旁的荒木先生這時也開口說了一句：「收下吧，別擔

心。」那個放置在茶几上的桐木盒子，盒面上寫著「犬山燒　抹茶碗　陶逸作」。

師母打開桐木盒子，拿出一張介紹「犬山燒」之起源與沿革的說明紙張，大略地介

紹了一下，接著就將包裹著茶碗的那方亮黃色布巾攤開。那只茶碗正是犬山燒經典

的「雲錦手」畫法，蜜糖底色的釉彩，帶著一圈淡粉櫻紅，茶碗緣口則是黑釉彩，

茶碗前後兩面取春秋之義，各繪製了一株櫻花與楓樹；畫風係屬光琳派，由江戶慶

應年間 (1865-1867)開設的「陶逸窯」所燒製。荒木師母除了慨贈抹茶茶碗，同時

還附帶了一支茶筅、一支茶杓及一方白色茶巾，更準備了一罐抹茶粉，可說是全

套備足，就為了讓我回臺灣

後可以自己點刷出一碗道地

抹茶來品嚐。在師母如數家

珍般地向我介紹這些茶具的

過程中，這回荒木先生不再

有任何反對意見，就只是靜

默地端坐於一旁，無聲勝有

聲。

待師母重新將抹茶碗裝
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回桐木盒子後，先生對著師母說：「金さん回臺灣後，或許我們應該找機會再去臺

灣一次。」師母訝異地說：「耶！真的嗎？」我則立刻興奮地說：「先生和師母一定

要來臺灣找我，別再去故宮查找、複印、抄錄資料了，我帶您們四處參觀，好好遊

覽。」師母看著先生說：「耶！這可以嗎？」不待先生回覆，我即刻搶著說：「可

以的，可以的，不能每次都只待在圖書館裏，我帶師母去吃好吃的料理。」先生

聞言在一旁笑出聲來，口中喃喃有詞地說：「怎麼能不去圖書館。」那天辭別談話

近尾聲，荒木先生還特別叮囑說：「進入二十一世紀，隨著電腦網路的發達，可以

想見未來圖書文獻資料的搜尋與取得將會變得相對容易許多，但在人人皆可輕易快

速取得資料的時代，深入閱讀與理解恐怕更加重要，獨具隻眼的研究才是決勝的關

鍵！」先生之言，此中有無窮意味，亦有無窮受用，真知灼見是也。

而我留學結束返臺後，第一年求職不順未能覓得正職，中間曲折，頗覺宇宙

雖寬，世途眇於鳥道之感。荒木先生聞知後捎來長信，內容盡是安慰與鼓勵，讓我

相信手懸胸中之明，足任世上之風波，學術江湖路難行，安忍精進可得渡；感恩有

大菩薩荒木先生開示：窮途境界，不可不歷。不過謀職雖不成，倒是完成了終身大

事。我和外子結婚翌年的二〇〇一年冬日，專程返回福岡答謝諸位師長，當然也前

去荒木先生府邸登門拜訪。先生得知我們夫婦租屋在臺北市植物園後門，覺得很巧

合。因為先生早年來臺北蒐集文獻資料時，就曾住在植物園後門博愛路巷子裏改建

前的臺北會館，所以一聽說我們夫婦住在植物園後門博愛路的巷子裏，先生重複說

了好幾遍：「真是令人懷念啊！」接著又立刻說：「不過臺北的夏天真是熱。」說畢

隨即問外子說：「藤井君受得了嗎？很熱對吧？」外子尷尬地笑著回答說：「不瞞先

生說，我中暑過好幾次。」荒木先生接著說：「真的太熱了！很想再去臺灣一趟，

但就是拿這個暑熱實在沒辦法。現在年紀大了，更受不了酷暑高溫。」荒木師母在

一旁聽了先生這番話，便語帶憂心地說：「年紀大了不好勉強，天氣太熱的話令人

擔心呀。」我聽了趕緊說：「先生、師母可以在秋冬之交的時候來臺灣，那時氣候

就涼爽多了，沒問題的。」先生停頓了一會兒後說：「臺灣的秋老虎也令人吃不消

呀！」我見狀趕緊說：「先生方便何時來都好，我們在臺灣等您和師母。」不過遺

憾的是，這趟在我返國前與先生伉儷所約定的臺灣行，終究成為一趟未竟的臺灣之

旅。然而在我心中，它已成為一趟來世之約的「未來旅程」，敬愛的荒木先生、荒

木師母，我們終將重逢！

二〇一七年七月一日，距荒木先生辭世的三月二十二日已過三個多月，福岡夏
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蟬初鳴。我和外子結束在東京的移地研究工作，於前一天傍晚日落前才剛搭車抵達

博多，目的就為了參加七月一日下午三點在「西鐵格蘭登飯店」舉行的荒木先生追

思會。追思會開始前，除了荒木先生的眾多及門高弟以及九州大學中哲研究室相關

人士，皆已陸續來到場外；大阪大學名譽教授加地伸行先生、早稻田大學副校長土

田健次郎先生、名古屋大學名譽教授竹內弘行先生等學者們也先後來到會場。不知

情者乍看之下，恐怕會有這是一場夏日中國學學術盛宴的錯覺。而荒木先生的公子

正見先生與千金英子女士，已在會場內準備就緒。

我作為受邀與會者中輩份最低，而且是家屬之外唯一一位「孫女輩」學生，反

而有種孩子般無拘束的輕鬆感，故得以自在安適地沉浸在自己與荒木先生伉儷的往

昔回憶裏。往事歷歷，一切並不如煙。會場正中央的桌檯中間，擺放著平成二十一

年 (2009)十一月，荒木先生獲頒「西日本文化賞」時，與師母合影的照片，先生伉

儷皆著正裝，雅正大方。先生黑西裝底下配件白襯衫、繫條絲質白領帶，與其平日

居家時總是著和服的氛圍大不同，儒雅彬彬，神清氣朗。師母著簡約黑套裝，領口

一串白珍珠珠鍊，與其銀閃閃的白髮相輝映，是生命精煉後的晶瑩剔透。

而相框右上角裝飾著由白色及粉色洋桔梗所做成的小花團，清新雅緻，感覺

極符合先生伉儷的審美。至於相框前方左右，則各供奉著一杯烏龍茶。沒錯！我記

得先生伉儷生前並不喝酒。桌檯右方躺著一束由一株紫色繡球花與一株橘紅色小蒼

蘭，再點綴一些綠葉所簡單組成的捧花，宛如一對相依偎的伴侶。桌檯左方則安放

著先生與師母並肩坐在自家客廳靠窗沙發上的居家照，師母左側沙發扶手旁的茶几

上，書籍資料堆疊，那是先生家中常見的光景，案有好書，心無機事。沒錯，就是

那方客廳，我一點都不陌生。照片左側並列擺著一張說明，紙面上家屬所寫的內容

是：「わが家の応接間で一緒にいるとおだやかになりました。（只是一起待在家中

的客廳，就變得平靜安穩。）」沒錯！只要你曾讀過《往釋迦堂之道》，就一定懂

得經歷戰爭摧殘，走過生命陷落，最真實的幸福莫過就是一生相互扶持所度過的每

一個尋常小日子。

我再一次靜靜地凝望追思會會場中央桌檯的布置，洋桔梗的花語是永恆與真

誠；繡球花的花語是忠貞與希望；小蒼蘭的花語是純潔與幸福。照片中荒木先生伉

儷，清醇雅潔，幸福愜意，早已離苦得樂，往生極樂。

後記：昔時舊事，恐記憶有誤，撰稿期間曾特別請教荒木龍太郎先生，向其確認當
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年「《珊瑚林》讀書會」以及荒木師母所習茶道流派等事，特此致謝。




